
不知不觉已迎来第
21个记者节，我入职报
社也有18年了。

从纸媒到新媒体，
再到现在的融媒体，有
幸在新闻多个岗位和
线口实践，亲眼见证了
媒体融合的巨大发展
和变化。

初进郑州晚报，我是一名跑热线的
小记者，然而也就是那两三年的经历让
我难忘，也最锻炼我。

忘不了，天黑时分，第一次采访有
人跳楼死亡时的害怕；忘不了，被肇事
司机凶神恶煞般夺过采访本撕得粉碎
时的伤心；忘不了，为采访农药厂泄漏
翻墙而入的勇气；忘不了，多少个凌晨，
大街上找出租车的迷茫……而每当第

二天，看到自己的稿子见报了，那一天
都是好心情。那个时候，每天一早起
来，先去报摊买几份同城都市报，就是
想看看“同题作文”谁写得好。

那些年，我采写的热线新闻《十家
人寻子，街头悬赏20万》获得2014年中
国晚报新闻奖二等奖，《救完这场火，23
名消防员就退伍了》获得中国地市报新
闻奖，还有多篇新闻获河南新闻奖。

8 年前，我怀揣着对记者职业的崇
敬与热爱入职郑州晚报社，正式踏入记
者行列，与此同时，我对记者这一身份
还有着一丝好奇心理，毕竟大学7年间
所学专业并非新闻。在这个全新的陌
生领域，我真切地感受到别样的风景。

8年间，从做实习生到见习记者再到
记者，我用手中的笔记录郑州的变化，也
亲历着郑州晚报社的“脱胎换骨”“全新绽
放”。而当初的好奇心理早已变成了笔下
的公平正义和肩头的沉甸甸责任。

随着互联网媒体的兴起，给传统媒
体尤其是纸媒带来了巨大的冲击。面
对媒体融合，传统纸媒应该怎么做？媒
体融合路在何方？

勇立时代潮头，郑州晚报社乘着

“媒体融合”这波改革的浪潮，在郑州报
业集团的带动下，加快推进融媒体发
展。2013年，在新一届党委领导班子带
领下，郑州报业集团实施“宣传全媒体，
发展多元化”战略，沿着“做强以党报为
旗帜的全媒体宣传矩阵，做大以都市报
为龙头的IP资源平台，做活以新媒体为
先锋的融媒集群，做优以文创为支撑的
多元化产业链条”的“四做”发展路径，通
过主业引领副业，再用副业反哺主业，在
媒体融合、多元发展的初期，先行一步、
拨云见日，近几年，连续实现收入翻番、资
产翻番、利润翻番。媒体融合这场“自我
革命”之路，郑州报业集团每一步都走得
很实。而我，很荣幸成为“郑报人”一员，
也亲身经历、见证着媒体融合的发展。

传统媒体那些年，“同题作文”比比谁写得好

用手中的笔记录郑州的变化

争做新时代媒体融合的好记者

争做新闻“主战场”的“主力军”

媒体融合，我的身份“很多样”“作为一名媒体融
合时代的新闻工作者，
要主动学习新的传播知
识、传播技术、传播思维
和传播方法，练就媒体
融合传播的真本领，向
‘全媒型、专家型人才’
而努力。”这句话，我每
时每刻都在提醒着自
己，永远不做“被时代
抛弃的人”，而是要做
一个有创新意识、创新
精神和创新能力的新时
代记者。

移动互联时代，新闻传播从“纸
端”向“指端”转移，传统报业遇到严峻
挑战。融合后的郑州晚报社，积极探
索，勇于创新，实现了“脱胎换骨”。

中央网信办调研组、贵阳市委宣
传部考察团、呼和浩特市考察团、新乡

市委宣传部考察团……来自全国
各地的考察团到郑报融媒参观

考察，交流学习。每每跟随考
察团采访时，我听到嘉宾

们说的最多的就是：

郑报融媒在推进媒体深度融合方面的
做法非常好，理念超前，设施一流，让
大家耳目一新、受益匪浅、不虚此行。

媒体融合后，记者的职能、工作方
式也随之发生了变化。文字记者拍
照，摄影记者配文，甚至出镜成了主播，
身份变得“很多样”。而我感触最深的
一次采访，就是去年“沿习之路”“我和
我的祖国”大型探访活动西线最后一
站，中华人民共和国伊尔克什坦口岸
国门前沿，与我的小伙伴们一起，通过

直播连线的方式，直观展现我国西部
边陲口岸的繁荣经贸往来和当地牧民
们的幸福生活。

好记者是社会发展的职业记录
者。作为一名奔跑在新闻一线的新闻
工作者，锤炼“四力”，守正创新，主动
学习新知识、新技术、新方法，除了文
字稿件的“特长”外，还要做到拿起相
机就能拍照，打开手机就能摄录，面对
镜头就能出镜，练就真本领，争做新时
代媒体融合的好记者。

我
的
故
事

鲁燕我是记者

董艳竹我是记者

媒体融合深入发展，对记者的要求
更高，不仅能采能写，还要能拍能编。

新闻一次采集，多次生成，多元发
布，通过不同的平台传播给受众。在我
看来，融媒体时代下的记者，更要一专

多能，需要我们对每一个新闻事件，做
到专业、专注。了解不同媒介的专业表
达，才有可能一次采集所有素材，才有
可能在活动报道、新闻稿件、深度稿件
中游刃有余。

在融媒体时代下，作为新闻记者，
更要努力践行好“脚力、眼力、脑力、笔
力”，不断推出更多有温度、有品质的新
闻作品，弘扬主旋律、传播正能量，让主
旋律更高昂、正能量更充沛。

融媒体时代，要做复合型专业新闻人

每逢重大新闻策划活动，依然有我
的身影。

2017年5月8日，李克强总理来河南
考察。在中联重科农机服务信息中心，
总理走到工作人员陈雪娇身边时，问了
她几个问题，一客户电话这时候进来了，
陈雪娇还没来得及回答总理提问，总理
赶忙说：“你忙工作，我的问题就不用回
答了。”当晚，我赶写出两个整版报道，分
别是《在中联重科开封工业园，看到客服

姑娘忙着接电话，总理忙说：“你忙工作，
我的问题就不用回答了。”》和《旧城区居
民李玉鑫5分钟说了7次“总理可亲切”：
那么多家总理都没去，咋挑着我家了》。

第二天，全国很多媒体，网站、客户
端都开始转载。国务院网站也转发总
理亲切回复客服姑娘的“你忙工作，我
的问题不用回答”这篇文章。

同年5月24 日，临近高考，我去被
称为“亚洲最大的高考加工厂”——安

徽六安毛坦厂中学采访。克服重重困
难孤身要去千里之外的安徽六安的小镇
奋战，拿出了1万多字的稿子。这次特别
的采访经历，让我收获颇多，因为它不
仅让我掌握了更多采访技巧，也锻炼了
我的意志、开拓了眼界。
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老记者争做新闻战线的“主力军”

逐梦前行 我们在路上


